



**Universidad  
Nacional  
Villa María**

**Biblioteca Central "Vicerrector Ricardo A. Podestá"**  
Repositorio Institucional

# **Caracterización espacial de Arroyo Cabral, Córdoba**

---

Año  
2019

Autoras

Guzmán, Leticia Ana; Furlán, M. Lucrecia;  
Alvarez, Marcelo y Mizdraje, Dafne

Este documento está disponible para su consulta y descarga en el portal on line de la Biblioteca Central "Vicerrector Ricardo Alberto Podestá", en el Repositorio Institucional de la **Universidad Nacional de Villa María**.

#### CITA SUGERIDA

Guzmán, L. A., [et al.] (2019). *Caracterización espacial de Arroyo Cabral, Córdoba*. 1ra JONAS. Jornada Nacional de Agroalimentos y Sustentabilidad : memorias de la jornada nacional de agroalimentos y sustentabilidad (JoNAS) - Resumen. Villa María: Universidad Nacional de Villa María



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución 4.0 Internacional



**Universidad  
Nacional  
Villa María**

Instituto Académico  
Pedagógico de Ciencias  
**Básicas y Aplicadas**

**1º JONAS**  
Jornada Nacional  
de Agroalimentos  
y Sustentabilidad

## **CARACTERIZACIÓN ESPACIAL DE ARROYO CABRAL, CÓRDOBA.**

Guzman Leticia Ana<sup>1</sup>, Furlán M. Lucrecia<sup>1</sup> y

Alvarez Marcelo<sup>2</sup>, Mizdraje Dafne<sup>3</sup>.

<sup>1</sup> Instituto Académico Pedagógico de Ciencias Básicas y Aplicadas (I.A.P.B.yA.)/ Arturo Jauretche 1555/ Villa María/ [proy.inv.ia@gmail.com](mailto:proy.inv.ia@gmail.com), [lucrefurlan@gmail.com](mailto:lucrefurlan@gmail.com)

<sup>2</sup> Instituto Académico Pedagógico de Ciencias Sociales (I.A.P.C.S.)/ Arturo Jauretche 1555/ Villa María/[maralarq@gmail.com](mailto:maralarq@gmail.com)

<sup>3</sup> CIT Villa María-CONICET/ Arturo Jauretche 1555/ Villa María/[palma.leopoldo@gmail.com](mailto:palma.leopoldo@gmail.com)

### **Resumen**

Los procesos que tienen lugar en las ciudades responden a decisiones de actores de diferentes escalas (locales, provinciales, nacionales y globales), tanto en referencia a lo productivo, lo político, lo cultural y lo ambiental; por lo tanto, los cambios no podrán ser entendidos si no se comprenden estas interacciones y se plantean los factores endógenos y exógenos de la ciudad, así como también aquellos que responden a las escalas microregionales. Estas nuevas dinámicas de transformación proponen un cambio en la mirada sobre lo rural que excede a las actividades agropecuarias tradicionales para reconstruir las cadenas de articulación con los procesos de producción, industrialización y otros. Esta condición propone una transformación inversa desde las ciudades hacia el “campo”, con fuertes impactos de las tecnologías, información, desde lo ambiental, la organización del trabajo y situación habitacional. Estas nuevas dinámicas que se dieron fuertemente en las localidades del interior, muy relacionadas a las actividades agropecuarias, las transformaron en “ciudades del campo”.

Además, la definición de periurbano, como espacio de transición entre lo urbano y lo rural, es determinado por la mixtura de usos, la codependencia de los diferentes subsistemas, con tensiones o problemáticas asociadas. En este sentido, el término rurubano aporta a la construcción de este territorio, identificando aspectos de identidad y conducta de los habitantes de este espacio.



**Universidad  
Nacional  
Villa María**

Instituto Académico  
Pedagógico de Ciencias  
**Básicas y Aplicadas**

**1º JONAS**  
Jornada Nacional  
de Agroalimentos  
y Sustentabilidad

Como objetivo se pretende identificar las dinámicas territoriales de la localidad de Arroyo Cabral, caracterizar sus usos y establecer los roles en la trama regional. A fin de cumplimentar con dicho objetivo, se trabajó con sistemas de información geográfica, relevamiento a campo con GPS y entrevistas.

Como resultados preliminares se estableció que la localidad cuenta con una superficie urbana que predomina en el radio municipal, sin embargo, cuenta con fracciones de terrenos productivos. Asimismo, se realizó un relevamiento de los bordes de la localidad, definiendo los diferentes usos del suelo establecidos y las características urbanas - habitacionales. Se pudo establecer diferentes características de la ciudad relacionadas a los aspectos habitacionales, siendo en su mayoría unifamiliares y en varios casos planes de vivienda. En relación a las actividades productivas que se desarrollan en los campos colindantes, presentes dentro del radio municipal, se realiza actividad agrícola extensiva y establecimientos industriales de tipo lácteas. Dentro de la trama urbana se registró únicamente un solo espacio público verde central.

En función a la fisonomía periurbano, no se detectó una transición gradual entre el campo y la ciudad, sin embargo, se identificaron características de rururbanas que indicarían dinámicas de este tipo.

**Palabras Claves:** Ordenamiento Territorial, rururbano, región centro.

**Área temática:** Sustentabilidad ambiental

**Preferencia de exposición:** Poster